

ALEMIÁN, Carlos
USAL - FEPAI, Bs. As.

La escisión de los saberes y la resistencia en Latinoamérica

La doble vía de saber productivo y pensamiento ético constituye una escisión que marca a la modernidad y deja sin resolver los problemas suscitados por una ciencia y técnica atadas a los poderes estratégicos que dominan en la historia. Una praxis liberadora, como la preconizada por la doctrina marxiana, supone en cambio liberar saber productivo sobre carriles ético políticos. La necesidad de asentar la razón productiva sobre un temple solidario fue señalada también por la Iglesia católica a partir del Concilio Vaticano II.

Dada la situación latinoamericana de mediados del siglo XX, ambas tradiciones influyeron en el intento de fundación de líneas de pensamiento liberador en sentido ético antropológico, a partir de la marginalidad y exclusión de los pueblos. El proyecto suponía una nueva orientación del pensar, y sobre todo un nuevo enfoque ético.

Aunque se prolonga en el impulso antiglobalización y antiimperial, el pensamiento liberador de raíz filosófica fue desplazado del campo de choque con las fuerzas históricas dominantes. Pero los problemas siguen multiplicándose, y el impulso por liberar poder y saber continúa vigente.